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Der Vier-Punkte-Vorschlag Chinas 

wurde von Phnom Penh abgelehnt, 

und zwar mit der Begiindung, daB 

China die "Massenmorder urn Pol 

Pot aufpappeln" wolle, daB ferner 

seine Anregung, einen Zeitplan 

aufzustellen, durch die Vorgaben 

Vietnams (Truppenriickzug bis spa- 

testens Marz 1990) gegenstandslos 

geworden sein und daB der Vor- 

schlag, eine Ubergangsregierung 

aus vier Parteien zu bilden, "ab

surd" sei, da durch eine solche 

Ubergangsregierung ja die jetzige 

Regierung der VRK praktisch aus- 

geschaltet und dadurch der Macht- 

ergreifung Pol Pots Vorschub ge- 

leistet werde.

China wiederum kritisierte an dem 

VRK-Plan den spaten Abzug der 

vietnamesischen Streitkrafte.

Der Hauptwiderspruch zwischen 

China und Vietnam ISBt sich auf 

die Formel zuriickfiihren, daB 

Vietnam zuerst die inneren und 

dann erst die auBeren Probleme 

Kambodschas bereinigt sehen 

mbchte, wahrend China gerade die 

umgekehrte Reihenfolge fiir wiin- 

schenswert halt. Ferner halt China 

die Okkupation Kambodschas 

durch Vietnam, Vietnam aber die 

Mbglichkeit einer Machtiibernahme 

durch Pol Pot-KrSfte fiir das 

Hauptproblem (Naheres XNA, 29. 

u. 30.7.88).

Einziges konkretes Ergebnis der 

Besprechungen war der BeschluB, 

eine Arbeitsgruppe aus Funktiona- 

ren zu bilden, die einzelne Aspekte 

einer politischen Ldsung der Kam- 

bodscha-Frage untersuchen und bis 

Dezember 1988 Vorschlage fiir ein 

weiteres JIM unterbreiten soli.

(VNA in SWB, 30.7.88)

China bezeichnete das Treffen als 

einen MiBerfolg, da die vietname- 

sische Seite ihre Haltung zu drei 

Schliisselfragen nicht geSndert ha- 

be, namlich (1) zur Frage des bal- 

digen Abzugs seiner Truppen, (2) 

zur Pol Pot-Frage und (3) zur Auf- 

losung der Phnom Penher Regie

rung. (XNA, 29.7.88)

Dieser Pessimismus freilich ist 

nicht ganz gerechtfertigt. Immerhin 

muB man bedenken, daB sich die 

an der Kambodscha-Frage direkt 

Oder indirekt beteiligten Parteien 

hier zum erstenmal getroffen ha- 

ben. Noch vor wenigen Jahren wa

re es ganz unvorstellbar gewesen, 

daB sich etwa der vietnamesische 

AuBenminister sowie die Vertreter 

der Dreierkoalition des DK an ei

nen Tisch gesetzt hatten! -we-

*(8)

China fordert eine zusatzliche 

Lockerung der COCOM-Beschran- 

kungen

Am 5.Juli forderte ein chinesischer 

Vertreter das "Koordinierungs- 

komitee" (COCOM) in Paris auf, 

gegeniiber China groBziigiger zu 

sein. Das COCOM wurde im No

vember 1949 gegriindet und soli si- 

cherstellen, daB strategisch relevan- 

te Giiter nicht in die Hande feind- 

licher Machte gelangen. Dem CO

COM gehbren heute 15 westliche 

Mitgliedslander an, unter denen 

sich samtliche hochentwickelte 

Staaten befinden, u.a. die USA, die 

BR Deutschland, GroBbritannien, 

Frankreich, Japan und die Nieder- 

lande.

Leider habe China von seiten des 

COCOM Behinderungen erfahren. 

Mitgliedslander, die einen Satelliten 

mit chinesischen Raketen ins Welt- 

all befbrdern mdchten, miissen 

vorher bei COCOM um eine Ge- 

nehmigung einkommen. Neuerdings 

hatten einige Mitgliedslander, in 

dem Versuch, die chinesische Ra- 

ketenkonkurrenz vom internatio- 

nalen Markt zu verdrangen, China 

beschuldigt, die Raketenstarts zu 

subventionieren und damit unlau- 

teren Wettbewerb zu treiben. Auch 

hatten sie versucht, den Satelli- 

ten-Technologietransfer nach China 

zu behindern.

Die chinesische Firma "GroBe 

Mauer", die den Satelliten-Start be- 

treibe, sei fiir ihre eigenen Gewin- 

ne und Verluste verantwortlich. 

Die Gesellschaft miisse sogar Ge- 

winne erwirtschaften und dem 

Staat Steuern zahlen. Wenn das chi

nesische Angebot unter dem euro- 

paischer oder amerikanischer Kon- 

kurrenten liege, so hange dies mit 

den niedrigen Arbeitskosten sowie 

mit den relativ geringeren Gewinn- 

erwartungen Chinas zusammen. 

(XNA, 5.7.88) -we-

Innenpolitik

*(9)

2. Sitzung des Standigen Ausschus- 

ses des VII. NVK

Der Standige AusschuB des VII. 

NVK kam vom 25. Juni bis 1. Juli 

1988 zu seiner 2. Sitzung zusam

men. Auf der Tagesordnung des 

standigen Parlamentsorgans standen 

u.a. folgende Punkte:

- Genehmigung der von der Zen- 

tralen Militarkommission vorgeleg- 

ten "Bestimmungen uber die Ver- 

leihung von Verdienstorden an 

Funktionare, die aus dem Dienst 

der Chinesischen Volksbefreiungs- 

armee ausgeschieden sind" (Text 

der Bestimmungen in: RMRB,

3.7.88) .

- Verabschiedung der "Vorschrif- 

ten uber die militarischen Dienst- 

grade der Offiziere der Chinesi

schen Volksbefreiungsarmee" (Text 

in: RMRB, 3.7.88; siehe die 

Ubersicht "Wiedereinfiihrung von 

militarischen Dienstgraden").

- Verabschiedung des Beschlusses 

zur Anerkennung der in der Zeit 

zwischen 1955 und 1965 verliehe- 

nen militarischen Dienstgrade fiir 

Offiziere (RMRB, 3.7.88).

- Verabschiedung des "Beschlusses 

liber die voriibergehende Wahr- 

nehmung der Funktionen des 

Volkskongresses der Provinz Hai

nan durch die Volksdelegiertenver- 

sammlung der Provinz Hainan" 

(Text in: RMRB, 2.7.88; zu dem 

politischen Hintergrund dieser Ent- 

scheidung siehe die Ubersicht "Po- 

litische Schwierigkeiten und recht- 

liche VerstbBe bei der Schaffung 

der Staatsorgane der neuen Provinz 

Hainan").

- Verabschiedung des Beschlusses 

uber die Genehmigung der Haus- 

haltsbilanz des Jahres 1987 und 

Annahme des betreffenden Berichts 

des stellvertretenden Finanzmini- 

sters Chi Haibin (siehe RMRB,

27.6.88) .

- Verabschiedung der "Arbeits- 

schwerpunkte des Standigen Aus- 

schusses des VII. Nationalen Volks

kongresses" (Text in: RMRB, 

3.7.88; vgl. den Bericht hierzu von 

Peng Chong, in: RMRB, 29.6.88).

Der Arbeitsplan des Standigen 

NVK-Ausschusses fiir die kom- 

menden 5 Jahre steht unter der all- 

gemeinen Aufgabe, die Reformen 

und die weitere Offnung Chinas zu 

garantieren und weiter voranzutrei- 

ben. Im Mittelpunkt der Arbeit 

werden die Gesetzgebungsarbeit 

und der Ausbau der Kontrollfunk- 

tion des permanenten Parlaments

organs gegeniiber der Exekutive 

und der Judikative sein.

Beziiglich der Gesetzesarbeit wurde 

aus Kreisen der NVK-Gesetzes- 

kommission bekannt, daB der Stan

dige AusschuB in den nachsten 

fiinf Jahren 117 Gesetze neu ver-
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abschieden oder abandern wird. In 

der letzten Legislaturperiode hatte 

der Standige AusschuB ’nur’ 37 

Gesetze neu verabschiedet und 26 

Gesetze abgeandert. Allein im Be- 

reich des Wirtschaftsrechts sollen 

55 Gesetze verabschiedet oder ab

geandert werden, darunter ein 

Haushaltsgesetz, ein Investitionsge- 

setz, ein Planungsgesetz, ein Preis- 

gesetz, ein Steuerpriifungsgesetz 

usw. Der zweite Schwerpunkt der 

Gesetzgebungsarbeit wird auf dem 

Ausbau des Verwaltungsrechts lie

gen: Geplant sind u.a. ein Verwal- 

tungsprozeBrecht und eine Verwal- 

tungsdienstordnung. Weitere wich- 

tige Gesetze sind ein Versamm- 

lungs- und Demonstrationsrecht, 

ein Pressegesetz, ein Publikations- 

gesetz, ein Verbandsrecht und ein 

Gewerkschaftsgesetz. (RMRB, 

3.7.88; XNA, 1.8.88)

Ein Schwerpunkt der Kontrolle der 

Staatsorgane durch den Standigen 

AusschuB soli sich gegen Verlet- 

zungen der Verfassung und gelten

der Gesetze durch den Staatsrat, 

den Obersten Volksgerichtshof und 

die Oberste Staatsanwaltschaft rich- 

ten. Starker iiberwacht werden soil 

auch die Durchfiihrung von Geset- 

zen. Den Beschwerden, Anklagen 

und-Anzeigen von Biirgern gegen 

Verletzungen der Verfassung und 

Gesetze durch Staatsorgane und 

Funktionare soil ernsthafter nach- 

gegangen werden. Die Kontrolle 

der Albeit der Staatsorgane soil auf 

die Uberwachung der Durchfiih- 

rung des nationalen Plans fiir die 

wirtschaftliche und gesellschaft- 

liche Entwicklung und des Staats- 

haushalts konzentriert werden. Um 

die Kontrollfunktionen des Standi

gen Ausschusses zu standardisieren 

und institutionalisieren soli ein 

Kontrollgesetz ausgearbeitet wer

den. (RMRB, 3.7.88)

- Personalbeschliisse, darunter die 

Ernennung von Huang lie zum 

Vorsitzenden der Verwaltungsge- 

richtskammer des Obersten Volks- 

gerichtshofs. Die Verwaltungs- 

gerichtskammer ist eine neue Ein- 

richtung. (Fiir die weiteren Perso- 

nalbeschliisse siehe RMRB, 2.7.88.)

- Bericht des stellvertretenden 

Vorsitzenden der Zentralen Erzie- 

hungskommission, He Dongchang, 

uber die Situation des Erziehungs- 

wesens (siehe RMRB, 27.6.88).

- Beratung des Entwurfs der "Be- 

stimmungen uber den Dienst der 

aktiven Offiziere der Chinesischen 

Volksbefreiungsarmee" (siehe die 

diesbeziiglichen ErlSuterungen des 

Direktors der Allgemeinen Politi- 

schen Abteilung der VBA, Yang 

Baibing, in: RMRB, 26.6.88). Die 

Bestimmungen wurden jedoch nicht 

verabschiedet.

- In einer engagierten Rede zum 

AbschluB der 2. Sitzung des Stan

digen Ausschusses des VII. NVK 

betonte der NVK-Vorsitzende Wan 

Li, daB man angesichts der jiing- 

sten Preissteigerungen und anderer 

Probleme die groBen Erfolge und 

Errungenschaften der Reformpoli- 

tik der letzten zehn Jahre nicht 

vergessen diirfe. Nachdem er eine 

positive Bilanz der Reformpolitik 

gezogen hatte, erklarte Wan Li, daB 

bei der Reform wirtschaftliche und 

gesellschaftliche Probleme, ein- 

schlieBlich Preissteigerungen, un- 

gleiche Verteilung sowie Unter- 

schlagung und Bestechung von Ka- 

dern, unvermeidbar seien. Die ei- 

gentliche Ursache fiir diese Pro

bleme sei jedoch nicht die Reform 

an sich, sondern die Tatsache, daB 

die Reform noch nicht durchgrei- 

fend vollzogen worden sei. Das alte 

System wirke nach wie vor als 

Hemmschuh fiir die Reform. 

(RMRB, 2.7.88)

Wan Li kritisierte das bestehende 

"zweigleisige Preissystem", d.h. die 

Existenz sowohl von administrativ 

festgesetzten Preisen als auch von 

Marktpreisen, als dem Wertgesetz 

widersprechend. Das System sei 

sowohl fiir die Produzenten als 

auch fiir die Konsumenten von 

Nachteil und trage nicht zur Auf- 

rechterhaltung der Redlichkeit und 

Rechtschaffenheit der Funktionare 

der Staatsorgane bei. Viele gegen- 

wartig verbreitete rechtwidrige Er- 

scheinungen, wie Spekulationsge- 

schafte, Unterschlagung und Beste

chung, sowie gewisse soziale Un- 

gerechtigkeiten hingen in unter- 

schiedlichem AusmaB mit dem 

zweigleisigen Preissystem zusam- 

men. Die grundlegende Ursache 

dieser Probleme sei, daB das alte 

System noch nicht vollstandig ab- 

geschafft und das neue System 

noch nicht vollstandig etabliert 

worden sei.

Wan Li sprach sich entschieden ge

gen einen vorlaufigen Stopp der 

Preisreform aus. Je langer eine 

vollstandige Preisreform hinausge- 

zbgert werde, desto schwieriger sei 

die Preisproblematik zu Ibsen. 

Trotz einiger Gefahren seien die 

Bedingungen fiir eine (vollstandige) 

Preis- und Lohnreform giinstig. 

Wan Li warnte davor, den giinsti- 

gen Zeitpunkt ungenutzt verstrei- 

chen zu lassen, denn dies wiirde zu 

noch grbBeren Problemen fiihren.

Zum ersten Mai in der Geschichte 

des NVK lehnte der Standige Aus

schuB ein Ernennungsgesuch mit 

Mehrheit ab: Der Vorschlag auf 

Ernennung eines Politikers zum 

Berater der NVK-Kommission fiir 

auswartige Angelegenheiten erhielt 

mit 73 Ja-Stimmen nicht die erfor- 

derliche Mehrheit der 155 Mitglie- 

der des Standigen Ausschusses 

(XNA, 2.7.88). Die Grenzen der in 

letzter Zeit viel beschworenen 

Transparenz wurden daran deut- 

lich, daB in der Berichterstattung 

der Name des durchgefallenen Po

litikers nicht genannt wurde.

Wie schon wahrend der 1. Plenar- 

tagung des VII. NVK im Marz und 

April wurden auch auf der Sitzung 

des Standigen NVK-Ausschusses 

kritische Stimmen laut. Der enga- 

gierte Reformer Hu Jiwei, der im 

November 1983 wahrend der Kam- 

pagne zur Beseitigung der "geisti- 

gen Verschmutzung" durch biirger- 

lich-liberales Gedankengut als Ver- 

lagsdirektor der Volkszeitung ent- 

lassen worden war, beklagte die 

unbefriedigende Kontrolle der Re

gierung durch das Parlament. Der 

Grund sei, daB die Partei die Re

gierung bevormunde, so daB in 

Wirklichkeit die Partei die Regie

rung kontrolliere. Hu forderte, daB 

der NVK das Recht auf ein MiB- 

trauensvotum gegeniiber schlechten 

und unfahigen Regierungsmitglie- 

dern haben miisse. Das Recht auf 

ein MiBtrauensvotum miisse in der 

Verfassung verankert werden. 

Auch miisse der NVK eigene Kon- 

trollinstrumente erhalten, um selbst 

Statistiken zu sammeln und die 

wirtschaftliche Arbeit der Regie

rung iiberpriifen zu kbnnen - an- 

dernfalls bleibe dem NVK nichts 

anderes iibrig, als wie bisher den 

Wirtschaftsplanen und dem Staats- 

haushalt unkritisch zuzustimmen. 

(XNA, 1.7.88)

Im Interesse einer grbBeren Trans

parenz der Arbeit des Standigen 

NVK-Ausschusses fiir die Offent- 

lichkeit sollen kiinftig regelmaBig 

Pressekonferenzen abgehalten wer

den. Dariiber hinaus hat das stan

dige Parlamentsorgan einen neuen 

Sitzungssaal erhalten, der doppelt 

so groB ist wie der alte. AuBer zu- 

satzlichen Sitzmbglichkeiten fiir 

nichtstimmberechtigte NVK-Mit- 

glieder und -Mitarbeiter gibt es 

nun auch erstmals eine Zuschauer- 

tribiine, die von AuBenstehenden 

benutzt werden kann (RMRB, 

26.6.88). -sch-
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ZK-Arbeitskonferenz von Beidaihe 

endete ohne Ubereinkunft in der 

Frage der Preisreform

Die alljahrliche ZK-Arbeitskon

ferenz im Prominenten-Seebad 

Beidaihe fand vom 20. bis 28. Juli 

1988 statt. Zentrales Thema war 

die Preisreform. Nichtoffiziellen 

Berichten zufolge wurden keine 

Beschliisse in dieser umstrittenen 

Frage gefaBt. Hinsichtlich der 

Preisreform wurden auf der Kon- 

ferenz zwei sehr unterschiedliche 

Ansichten vertreten:

- Radikalere Reformkrafte, zu de- 

nen ZK-Generalsekretar Zhao Zi- 

yang und NVK-Prasident Wan Li 

zu zahlen sind, vertraten die An- 

sicht, daB das Tempo der Preisre

form nicht verlangsamt werden 

diirfe. Schon gar nicht diirfe es zu 

einem Stopp der Preisreform kom- 

men. Das gegenwartige Hauptpro- 

blem bestehe in dem (langsamen?) 

Tempo der Reform und darin, wel- 

che flankierenden MaBnahmen (fur 

die Preisreform) zu ergreifen seien. 

Es wurde deshalb der Vorschlag 

gemacht, die Preisreform (d.h. die 

Freigabe aller Preise) innerhalb von 

vier Jahren vollstandig abzuschlie- 

Ben.

- Dagegen vertrat eine konservati- 

vere Gruppe die Ansicht, daB zu- 

nachst die Wirtschaft entwickelt 

werden miisse, um allmahlich An- 

gebot und Nachfrage ins Gleichge- 

wicht zu bringen. Eine Preisreform 

konne nur auf der Basis stabiler 

gesellschaftlicher und wirtschaftli- 

cher Verhaltnisse durchgefiihrt 

werden. Deshalb wurde der Gegen- 

vorschlag gemacht, die Preisreform 

innerhalb eines Zeitraums von acht 

Jahren in groben Ziigen zu ver- 

wirklichen.

Als KompromiBvorschlag bot Zhao 

Ziyang einen Fiinf-Jahres-Zeit- 

raum fur die Verwirklichung der 

Preisreform an, doch dieser Vor

schlag wurde offenbar abgelehnt, 

da sich die Konferenzteilnehmer 

lediglich darauf einigen konnten, 

daB fur detaillierte Plane und 

MaBnahmen fur die Preisreform 

weitere Diskussionen notwendig 

seien.

Die Parteifiihrung soil zu der Er- 

kenntnis gekommen sein, daB die 

Schmerzgrenze der Bevolkerung in 

Bezug auf Preissteigerungen offen

bar geringer sei als urspriinglich 

angenommen. Auch gSbe es Unzu- 

friedenheit unter den Betriebs- 

managern.

Hinsichtlich der Lohnreform soli 

sich die Fiihrung in Beidaihe dar

auf geeinigt haben, zunachst die 

Lohne der Lehrer, Intellektuellen 

und einer Reihe von Beamten zu 

erhohen, und zwar in einem erheb- 

lichen MaBe. (Wen Hui Bao, Hong

kong, 1.8.88, in: SWB, 3.8.88). 

-sch-

*aj)
Politische Schwierigkeiten und 

rechtliche VerstoBe bei der Schaf- 

fung der Staatsorgane der neuen 

Provinz Hainan

Uberraschend verabschiedete der 

Standige AusschuB des VII. Natio- 

nalen Volkskongresses auf seiner 2. 

Sitzung einen "BeschluB uber die 

voriibergehende Wahrnehmung der 

Funktionen des Volkskongresses 

der Provinz Hainan durch die 

Volksdelegiertenversammlung der 

Provinz Hainan" (Text in: RMRB, 

2.7.88). Noch im Mai hatte der 

Leiter der Gruppe zur Vorberei- 

tung der Griindung der Provinz 

Hainan, Xu Shijie, in Hongkong 

erklart, daB im Juli 1988 ein Pro- 

vinzkongreB der KPCh, der neue 

ProvinzvolkskongreB und ein Pro- 

vinzkomitee der Politischen Kon- 

sultativkonferenz des Chinesischen 

Volkes einberufen werden sollten 

(Zhongguo Tongxun She, Hong

kong, 25.7.88, nach: SWB, 30.7.88).

In dem BeschluB des Standigen 

NVK-Ausschusses heiBt es, daB bis 

zu einem unbestimmen Zeitpunkt 

vor Anfang 1993 anstelle des in der 

Verfassung vorgesehenen Volks

kongresses eine Volksdelegierten

versammlung der Provinz Hainan 

(Hainan sheng renmin daibiao hui- 

yi) als Volksvertretung fungieren 

soil (RMRB, 2.7.88). Die Ersetzung 

eines Volkskongresses durch eine 

"Volksdelegiertenversammlung" ist 

jedoch durch die Verfassung nicht 

abgedeckt.

Weiter wird in dem BeschluB fest- 

gelegt, daB die Delegiertenver- 

sammlung 260 bis 300 Abgeordnete 

umfassen soli. Diese sollen teilweise 

von den Volkskongressen der kreis- 

freien Stadte, der Kreise und der 

Autonomen Kreise gewShlt und 

teilweise von den politischen Par- 

teien, Volksverbanden, Staatsorga- 

nen und von den in Hainan statio- 

nierten VBA-Einheiten unter "Lei- 

tung" (zhuchi) der von der Zentrale 

eingesetzten Gruppe zur Vorberei- 

tung der Griindung der Provinz 

Hainan "vermittels demokratischer 

Konsultationen ausgewahlt werden" 

(ebenda). Die "Auswahl vermittels 

demokratischer Konsultationen" 

(jing minzhu xieshang tuixuan) ei

nes Teils der Abgeordneten stellt 

einen VerstoB gegen das erst im 

Dezember 1986 erneut abgeanderte 

Gesetz uber die Wahlen zum Na- 

tionalen VolkskongreB und zu den 

Volkskongressen auf den verschie- 

denen lokalen Ebenen dar (Text in: 

RMRB, 5.12.86).

Weiter wurde bekannt, daB bei den 

Wahlen der Abgeordneten fur die 

Delegiertenversammlung durch die 

Volkskongresse auf Kreisebene die 

Zahl der Kandidaten die Zahl der 

zu wahlenden Abgeordneten nicht 

iiberschreiten wird, so daB keine 

Auswahl besteht (Zhongguo Tong

xun She, Hongkong, 25.7.88, nach: 

SWB, 30.7.88). Auch diese Rege- 

lung stellt einen gravierenden Ver

stoB gegen das Wahlgesetz dar: So 

muB laut Artikel 27 des Gesetzes 

bei den indirekten Wahlen zu den 

Provinzvolkskongressen die Zahl 

der Kandidaten die Zahl der zu 

wahlenden Abgeordneten um min- 

destens 20% und maximal 50% 

iibersteigen.

Der Wahlmodus, bei dem nur ein 

Kandidat zur Wahl steht, soil auch 

bei den Wahlen der Mitglieder des 

Standigen Ausschusses, des Gou- 

verneurs, der stellvertretenden 

Gouverneure, des Prasidenten des 

Oberen Volksgerichtshofs und des 

Oberstaatsanwalts der Provinz an- 

gewandt werden (RMRB, 26.6.88). 

Dieses Verfahren stellt einen teil- 

weisen VerstoB gegen das Organi- 

sationsgesetz der lokalen Volkskon

gresse und der lokalen Volksregie- 

rungen dar (Text in: RMRB, 

5.12.86). Artikel 20 dieses Gesetzes 

schreibt vor, daB bei den Wahlen 

der Mitglieder des Standigen Aus

schusses des Volkskongresses die 

Zahl der Kandidaten die Zahl der 

zu wahlenden AusschuBmitglieder 

um zwischen 10% und 20% iiber- 

steigen muB, und daB bei der Wahl 

der stellvertretenden Gouverneure 

die Zahl der Kandidaten um ein 

bis drei hoher liegen soil.

Selbst wenn die Zentrale mit der 

Einberufung einer provisorischen 

Volksdelegiertenversammlung der 

Provinz Hainan die Vorschriften 

des Wahlgesetzes und des Organisa- 

tionsgesetzes uber die lokalen 

Volkskongresse umgehen wollte, 

bleibt das Problem, daB es fur das 

Organ einer Volksdelegiertenver

sammlung keine verfassungsrecht- 

liche Grundlage gibt.

Offiziell wurde als Grund fur die 

Schaffung einer provisorischen 

Volksdelegiertenversammlung le-
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diglich angegeben, daB "die Bedin

gungen fiir die Etablierung des 

Volkskongresses der Provinz Hai

nan noch nicht vorhanden sind" 

(RMRB, 26.6.88). Hinter dieser ab- 

strakten Formulierung verbergen 

sich heftige Auseinandersetzungen 

uber die personelle Besetzung der 

politischen Fiihrungsposten in Hai

nan: Die Zentrale hat mit nur ei- 

ner Ausnahme ausschlieBlich orts- 

fremde Kader fiir die 11 hbchsten 

Positionen in Hainan "vorgeschla- 

gen". Auch die Mehrheit der Di- 

rektoren auf Amts- und Abtei- 

lungsebene kommen vom Festland 

und nicht aus Hainan selbst. Diese 

Personalpolitik hat zu erheblicher 

Unzufriedenheit unter den ortsan- 

sassigen Fiihrungskadern von Partei 

und Staat gefiihrt, so daB im Faile 

von gesetzlich vorgeschriebenen 

demokratischen Wahlen des Pro- 

vinzvolkskongresses und der Pro- 

vinzregierung die Kandidaten der 

Zentrale moglicherweise den Kan

didaten aus Hainan unterlegen ge- 

wesen waren. Diese Gefahr scheint 

die Zentrale dazu veranlaBt zu ha- 

ben, die Einberufung des Volks

kongresses auf einen nicht nziher 

bestimmten Zeitpunkt vor Anfang 

1993 zu verschieben (Zhongguo 

Tongxun She, Hongkong, 25.7.88, 

nach: SWB, 30.7.88). Bis dahin 

hofft die Zentrale, daB sich die 

Gemiiter auf Hainan beruhigt ha- 

ben, denn "fiir die groBe Masse der 

Kader und Bevolkerung bedarf es 

noch eines schrittweisen Prozesses 

des Verstandnisses und des Ken- 

nenlernens der Fiihrungskader, die 

aus den verschiedensten Gebieten 

des Landes kommen" (RMRB,

26.6.88) . -sch-

*(12)

Wiedereinfuhrung von militarischen 

Dienstgraden

Nach jahrelangem Tauziehen wur- 

den am 1. Juli 1988 auf BeschluB 

des Standigen Ausschusses des Na- 

tionalen Volkskongresses wieder 

Dienstgrade in der Chinesischen 

Volksbefreiungsarmee (VBA) ein- 

gefiihrt. Mit der Verabschiedung 

der "Vorschriften iiber die militari

schen Dienstgrade der Offiziere der 

Chinesischen Volksbefreiungsar

mee" (Text in: RMRB, 3.7.88) und 

des Beschlusses zur Anerkennung 

der in der Zeit zwischen 1955 und 

1965 verliehenen militarischen 

Dienstgrade fiir Offiziere (RMRB,

3.7.88) wurde eine 23jahrige Perio- 

de beendet, in der es keine Dienst

grade in der chinesischen Armee 

gegeben hatte.

Nach den neuen Dienstgrad-Vor- 

schriften fiir die VBA wird es von 

nun an 11 militarische Dienstgrade 

geben:

Offiziere im Generalsrang (jiang- 

guan} ...

1) l.Klasse-General (yiji shang- 

jiang)

2) General (shangjiang)

3) Generalleutnant (zhongjiang)

4) Generalmajor (shaojiang)

Stabsoffiziere (xiaoguan)

5) GroBoberst (daxiao)

6) Oberst (shangxiao)

7) Oberstleutnant (zhongxiao)

8) Major (shaoxiao)

Subalternoffiziere (weiguan)

9) Hauptmann (shangwei)

10) Oberleutnant (zhongwei)

11) Leutnant (shaowei)

Damit sind die Dienstgrade um 

drei verringert worden. Von 1955 

bis 1965 gab es noch die Dienst

grade des Generalissimus (der nie 

verliehen wurde), des Marschalls 

(es wurden nur zehn ernannt) und 

des Oberhauptmanns. -sch-

*(13)

VBA-Veteranen erhielten Ver- 

dienstorden

Am 30. Juli 1988 wurden 83.967 

VBA-Offizieren im Ruhestand 

Verdienstorden verliehen:

- 830 erhielten den VBA-Orden 

"Roter Stern" Erster Klasse.

- 3.704 erhielten den VBA-Orden 

"Roter Stern" Zweiter Klasse.

- 47.914 erhielten den VBA- 

Unabhangigkeitsorden.

- 31.519 erhielten den VBA- 

Siegesorden.

Die Ordensverleihung wurde auf 

der Grundlage der am 1. Juli 1988 

vom Standigen NVK-AusschuB ge- 

nehmigten "Bestimmungen iiber die 

Verleihung von Verdienstorden an 

FunktionSre, die aus dem Dienst 

der Chinesischen Volksbefreiungs

armee ausgeschieden sind" (Text 

der Bestimmungen in: RMRB,

3.7.88) vollzogen. -sch-

Kultur

*(14)

Wang Meng zur Strukturreform der 

Kuns tier- und Darstellerensembles

Die vor drei Jahren eingeleitete 

Strukturreform der Theater- und 

Kiinstlerensembles (vgl. C.a., 

1985/4, U 23) soli beschleunigt 

werden. Auf einer Nationalen Ar- 

beitskonferenz iiber Kukur im Mai 

dieses Jahres hatte Kulturminister 

Wang Meng erneut bekraftigt, daB 

das staatliche Monopol durch ein 

"zweigleisiges System" abgelost 

werden solle. In China existierten 

zur Zeit rund 3.000 Ensembles mit 

insgesamt etwa 200.000 Mitglie- 

dern, die, bis auf wenige Ausnah- 

men, ganz oder teilweise vom Staat 

unterhalten wiirden. Im Zuge der 

Reform sollten selbstandige En

sembles unter privater oder kollek- 

tiver Leitung an die Stelle der 

staatlichen treten (vgl. GMRB, 

14.5.88; XNA, 14.5.88).

In der ersten Ausgabe der 

Zeitschrift Qiushi, die das Partei- 

organ Hong Qi abgelost hat, auBer- 

te sich Wang Meng Anfang Juli 

1988 ausfiihrlich zu dem angestreb- 

ten "zweigleisigen System". Einige 

wenige hochkaratige Ensembles, 

die China reprasentieren, Minder- 

heiten-Ensembles und solche, die 

eine besondere historische Rolle 

spielen, sollen auch zukiinftig 

staatlich geleitet und unterstiitzt 

werden. Alle anderen Ensembles 

sollen in kollektive oder private 

Fiihrung iibergehen. Das bislang 

herrschende Prinzip der "eisernen 

Reisschale", das weder die Qualifi- 

kation noch die Leistung der ein- 

zelnen Darsteller und Kiinstler be- 

riicksichtige, solle durch den Wett- 

bewerb zwischen selbstandigen 

Ensembles abgelost werden. Der 

Konkurrenzdruck werde die 

Kiinstlerszene beleben, die Ensem

bles zu Hochstleistungen anspornen 

und die Qualitat der Darbietungen 

insgesamt steigern.

Wang Meng befaBte sich in seinem 

Artikel auch mit einer neuen Be- 

rufsgruppe, den Veranstaltungs- 

agenten. Diese hatten unter groBem 

Einsatz die Gewinne der von ihnen 

betreuten Ensembles gesteigert und 

selbst viel daran verdient. Es habe 

aber Faile gegeben, daB Agenten 

Publikum und Ensemble betrogen 

hatten. Daher miisse ein wohlorga- 

nisiertes und funktionierendes 

Agenten-System aufgebaut werden.

Besonderen Nachdruck legte Wang 

Meng darauf, daB die Regierung 

mit der angestrebten Reform kei- 

neswegs den angespannten Finanz- 

haushalt auf Kosten der Kiinstler 

und Darsteller entlasten wolle. Sie 

werde weiterhin dieselbe Summe 

fiir die Ensembles aufwenden, al- 

lerdings hauptsachlich in Form von 

Gratifikationen, Forderpreisen etc. 

Ebensowenig miisse der einzelne


